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 कौन  से  राजनीतिक  और  बलोच  कारण  थे,
 जिसको  लेकर  आपसे  यह  अपवाद  किया,
 और  मेरे  सिद्धान्त  को  नापने  के  ही  भी
 इनके  हाथ  में  यह  कम्पनी  दे  दी  ।  असल  में
 आपके  साथ  मेरा  यहाँ  झगड़ा  और  विवाद  है।
 लेकिन  आपने  इस  का  कोई  संतोष  जनक  उत्तर
 नही  दिया  है।

 डम  और  बैरल  के  बारे  में  उन्होंने  मंत्रियों
 और  अफ़सरों  के  आशीर्वाद  से  स्टोल  कोट
 प्राप्त  किय,  और  वह  क्वेटा  ब्लैक  में  बेच
 कर  क्लिक  सिक्स  गुट  को  कम्पनियों  को
 अपने  कब्जे  में  ले  लिया।  i968  में मेंने
 जो  मेमोरेंडम  भेजा था,  उसके  ऊपर  कायें-
 चाही  क्यों  नहीं  की  गई  ?  सो  तरह  आपने  स्वयं
 यह  कबूल  किया  है--यहै  आपके  मंत्रालय  के

 तहत  आता  है--नकी  कापड़िया  ग्रुप  को  कम्प
 मियां  भारती  में  शोर-होल्डिंग  है।  और  जो
 0  परसेंट  को  पाबन्दी  थी,  उसका--10
 परसेंट  रूल  का-एक  समय  पर  आपने  उल्लंघन
 किया  था  ।

 SHRI  BEDBRATA  BARUA:  The
 Matter  was  explained  in  the  House.  It
 was  only  for  a  few  weeks  that  the  invesi-
 ment  exceeded  30  per  cent  of  the  paid  up
 capital  of  Maruti  Ltd.  It  was  the  share-
 holding,  so  far  as  I  remember,  of  a
 small  company,  Filtrona  or  sume  com-
 pany,  a  small]  company.

 SHRI  MADHU  LIMAYE  :  I  am
 referring  to  that.

 SHRI  VASANT  SATHE  :  It  has
 nothing  to  de  with  Maruti  shareholdings.
 The  shareholding  of  the  othe:  company
 was  10  per  cent.

 SHRI  MADHU  LIMAYE  :  That  was
 a  violaion.  जो  नियम  था  उसका  उल्लंघन
 किय।  गया  |

 SHRI  BEDABRATA  BARUA  ;  I)  was
 under  the  law.  Everything  was  completely
 regular  so  far  as  that  matter  was  con-
 cerned.

 27०३  hes.

 {Sami.  Vasant  Satue  ix  the  Chait]
 SHRI  MADHU  LIMAYE  :  It  was  a

 Violation.  You  regularised  it.

 ye
 आपने  स्वतः  राज्य  सभा  में  चूमी  किया  है  कि
 आप  रहे  हों  कर  सकते।  बोदे  में  आपने  इसको

 रेणु  फ़राइज़  किया,  क्योंकि  मारुति  और  कप-
 डी।  का  सवाल  था।

 अभी  मंतो  आप  के  सामने  नियंत्रित  कपडे
 का  प्रदान  रखा  ।  आप  कहेंगे  कि  यह  उद्योग
 मंत्रालय  में  आयेगा  ।  में  आपके  सामने  इस
 तथ्य  को  रखना  चाहता  हूं  कि  कापड़िया  ग्रुप
 क्या  चोट  है  q

 आप  स्वय  इसके  पक्ष  में  है  कि  मिलों  पर
 नियंत्रण  कपड़ा  पढा  करने  का  जो  दायित्व
 दिया  गया  है,  उसको  वे  पूरा  करें  I  ऐसा  न  करने

 पर  जुर्माना  होता  है।  कुछ  कम्पनियां  ग़लतां
 तो  बरतो  है,  लेकिन  कम  से  कम  जुर्माना  तो
 देता  हैं।  पहली  बात  तो  बहे  है  क्ष  भल
 जितना  जुर्माना  मिलों  पर  लगाया  गया  है
 उसका  पचास  प्रतिशत  अकेले  कापड़िया  का

 है।  दुसरे,  यह  कम्पनी  ग़लतां  भी  करता  है,  और

 उसने  जुर्माना  भो  नहीं  दिया  है।

 इस  लिए  मेरी  मह  निर्मित  राय  है  कि
 कापड़िया  गुट  के  साथ  आपने  पक्षपात  किया

 हैं।  लेकिन  चूंकि  मेरे  बिल  के  सिद्धान्त को
 आप  ने  पहले हो  मान  लिया  है,  इस  लिए  में
 इस  पर  वोटिंग  नहीं  कराना  चाहता  हूं  1

 MR.  CHAIRMAN  :  The  question  is  :
 “That  leave  be  granted  to  withdraw
 the  Bil!  further  to  amend  the  Com-
 panies  Act,  1956."

 The  motion  was  adopted.
 मधु  लिमये  :  मेँ  इस  बिल  को वापिस  लेता

 हैँ  v
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 st  wa  fed  (बांका)  :  सभापति
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 [ai  मधु  लिमये ]

 यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विधेयक  है,  और

 इस  विधेयक  पर  कम  से  कम  डेढ़  लाख
 लोगों  का  भविष्य  निर्भर  करता  है इस  बिल
 के  द्वारा  में  चाहता  हूं  कि  हिन्दू  मे  रिज  एक्ट  के

 तहत  विभिन्न  कार्यवाहियों  के  लिए  जो  अवधि,
 मियाद,  निश्चित  की  गई  है,  उस  को  घटाया

 जाये।  यहै  विधायक  पेश  करने  के  बाद  इतने
 पत्र  मेरे  पास  आये  हैं,  जितने  कसो  भो

 विधेयक  के  बारे  में  कभी  नहीं  आये  ।

 श्री  राम  सहाय  पांडे  (राजनंदगांव)  :  उनको

 टेबल  पर  रख  दीजिए।

 श्री  मधु  लिमये  :  अगर  मानो'  सदस्य

 चंपू  में  इस  पर  लिखेंगे,  तो  में  उन  के

 खिदमत  में  यह  सब  पत्र-व्यवहार  रख  दूंगा  |

 कृष्ण  व्यास  नाम  के  एक  व्यक्ति  ने  मुझे  पत्र

 लिखा  है।  उन्होंने  अपने  अनुभव  से  बताय।  है
 कि  अगर  दुर्भाग्य  से  विवाह  फ्ल,  असफल,

 हो  जाता  है,  तो  उसका  विच्छेद  करवाने  के

 लिए,  और  नया  विवाह  करने  के  लिए,

 कुल  मिला  कर  कितना  समय  लग  जाता  है  ।  वह

 कहता  है  कि  मान  लीजिए  अगर  किसी  लड़के
 को  शादी  28  सालको  उम्र में  हुई,  तो

 क्या  स्थिति  होतो  है।  वह  कहता  है  कि

 मान  लीजिए  कि  दो  फोन  सालों  के  नादि

 दोनों  अनुभव  करते  हैं  या  एक  अनुभव  करता

 है,कि  शादो  फ़ैल  हो  गई,  ता  कौन  साल  इसमें
 गये  ।  रहे  कहता  है  कि  उस  के  बाद  अदालत  में

 जाने  के  लिए  और दो  साल  जाने  चाहिए,  और

 फिर  अदालत  की  कायंबाहो  पांच  साल  चलता

 है।  तब  तक  उस को  उन्  37  साल  को  हो
 गई  |  उसके  बाद  अदालत  का  निर्णय  हो  जाता

 है,  और  निर्णय  के  बाद  दोबारा  चाहो  करने

 के  लिएफिर  एक  साल  तक  यादों  मारने

 का  निषेध  है।  अगर  चह  नई  यादों  तय  करने

 के  लिए  बहुत  तेजो  से  भो  आगे  बढ़ाते  भो

 एक  और  साल  बोत  जाता  है।  उसने  अपना
 व्यक्तिगत  अनू भव  दिया  है  कि  इस  तरह

 चालीस  साल  को  उम्र  हो  जातों  है अगर
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 मोन  लीजिए  कि  स्त्री  ने  22  सेल'  को  उम्र
 में  शादी  को,  तो  in  उसकी  उम्र  34  साल

 हो  जायेगा  t  हमारे  देश  में  सामाजिक  स्थिति
 एसो  है  कि  विवाह-विच्छेद  होने  के  बाद

 महिलाओं  को  दोबारा  शादी  होना  मुश्किल
 है।

 उसमें  भो  उन  को  उम्र  अगर  34-35  साल

 हो  जायेगी,  तब  तो  उनका  जोवन  ध्वस्त  हो
 गया,  जिन्दगी  ध्वस्त  हो  गई-हमेशा  के  लिये।

 इस  लिये  मे  इसको  मानवीय  दुष्कर्म  से
 देखना  चाहता  हू  |

 कल,  सभापति  महोदय,  में  एक  सिनेमा
 देखने  गया  था  और  वही  सिनेमा  देखने

 आप  भी  गये  थे।  “आंधी”  नाम  का  सिनेमा

 देखने  के  लिये  हम  लोग  गये,..

 श्री  शशि  भूषण  (दक्षिण  दिल्ली  )  :  क्या  दोनों

 साथ  गये  थे  1

 श्री  मधु  लिमये  :  साथ  तो  नहीं  गये  थे।

 मुझ  को  मालूम  था  किये  जानेवाले  हँ  और  न

 उनको  मालूम  था  कि  हम  जानेवाले  है  में  किस
 कारण  से  गया  था---अखबार  में  छपा  था  कि  बह
 सिनेमा  प्रधान  मंत्री  जो  के  जोवन पर  है  और

 चूंकि  उस  को  जो  रुचि  है  वह  निम्न  स्तर  की

 है,  इस  लिये  उस  पर  कोई  बैन  लगने  जा  रहा

 है,इस  लिये  हमने  सोचा  कि  देंखे,  उक्त  में

 क्या  है...

 श्री  शशि  भूषण  :  मघ,  लिये  जो,  फ़

 को जियें गा।  जो  सिनेमा  बनाने,  है  उसने

 इस  बताते  इन्द्र  किया  है  कि  किसी  पात्र को
 सामने  रख  कर  वह  बनाया  गया  है।

 श्री  मधु  लिये  :  माँ  कल  सिनेमा  देखने

 गया  'था-केवल  इतना  हो  बता  रहा  हूं,  आप

 क्यों  दखल  देते  हाँ  1

 श्री  शशि  भूषण  :  आप  तीसरी  बार  इस
 सिनेमा  का  जिक्र  कर  रहे  है,  क्या  आप  इस  सिनेमा

 के  प्रचार  के  एजेन्ट  बन  गये  हें?

 शी मधु  लिमये :  ऐसा  हो  मान  खोजिये  |

 आप  भा  देख  खोजिये  t
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 सभापति  महोदय  :  इससे
 कर  आप  भी  देख  खोजिये  |

 प्रभावित  हो

 श्री  मधु  लिमये  :  सभापति  महोदय,  आप
 और  हम  कल  इस  सिनेमा  को  देखने  के  लिये
 गये  |  लेकिन  उसे  देखने  के  बाद  मुझे  ऐसा  नहीं
 लगा  कि  कोई  उसको  मंशा  खराब  है।  लेकिन

 अन्त  में  आपने  नोट  किया  होगा-जब  आदतों
 देवो  चुनाव  जोत  कर  हैलीकाप्टर  पर  बैठती  है
 तो  उससे  उसके  पति  के  पर  चुआये  गये  हैं।

 मुझे  पता  नहीं  आपने  इसे  नोट  किया  या  नहीं,
 लेकिन  यदि  आप  ने  नोट  किया  है  तो  जो  पुरु-
 लिये  अहम  होता  है,  मेल-ईगो,  उसको  पूति
 कराने  का  काम  डायरेक्टर  के  द्वारा  किया

 गया  है  और  यह  समान  में  जो  विंमान  दृष्टि-
 कोण  है--मेरी  राय  में--बह  उसका  प्रतीक

 है।  हमें  जो  सब  से  खराब  बात  लगो-पूरे
 सिनेमा  में--वह  यहाँ  लगी  कि  समाज  में  जो

 पुरुषों  का  अहंकार  है,  अहम  है,  इंगो  है,  उसको

 पति  कराने  के  लिये-यद्यपि  उसको  बहुत
 शक्तिशाली  औरत  दिखाया  गया  है-उससे
 पर  छुआ  गये।...

 श्री  शशि  भूषण  :  आज  तो  पुरुष  भी  पत्नी

 कपूर  छूते हैं।

 श्री  मधु  लिमये  :  आपको  रहे  अच्छा

 लगता  है,  लेकिन  सरोजनो  जो  को  यह  अच्छा

 नहीं  लगा,  क्योंकि  इस  तरह  की  बात  जो

 बिलकुल  दकियानूसी  है,  सड़े  हुए  दिमाग  का

 प्रतोक  है।  में  पिक्चर  के  बारे  में  राय  नहीं
 देना  चाहता  हैं,  लेकिन  आज  जब  हम  लोग

 समाज  कि  सुधार  की  बात  कर  रहे  हैं  और

 उस  पर  ही  मेरा  विधेयक  यहां  आ  रहा  है-
 तब  समाज  में  इस  तेरे  को  जो  मनोवृत्ति  है,
 बह  निन्दनीय  मनोवृत्ति  है इसी  लिये  मसले

 इसका  उल्लेख  यहां  पर  किया  है।  मेरी  राय
 में  ये  जो  विवाह  सम्बन्धी  कानून  हैं,  इनमें
 मौलिक  और  व्यापक  परिवर्तन  की  आवश्यकता

 है,  तकरोबन  सभो  धाराओं  में  परिवर्तन  की

 आवश्यकता  है

 इसलिये  सब  से  पहले  तो  में  सरकार  से

 तति  करना  चाहता  हूं  कि  बहुत  हो  जल्द
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 आप  इसके  सम्बन्ध  में  एक  व्यापक  विधेयक

 ले  आइये।  मेरे  विधेयक  को  जो  मंशा  है  बह
 तो  सीमित  हैऔर  उसमें  में  केवल  मानवीय

 (टिकोण  से  विचार  कर  रहा  हूं  ।  मुझे  पता

 लगा  है  कि  पूरे  देश  में  इस  तरह  के  लगभग

 डेढ़  लाख  केसेज  हैँ...

 श्री  नरेन्द्र  कुमार  साल्वे  (बतूल)
 :  कोर्ट  में

 हूँ

 श्री  मधु  लिया  :  कुल  मिला  कर  इस  तरह
 के  सेज  हैं।  अगर  इसे  कानून  में  परिवर्तन

 नहीं  किया  जायगा  तो  इन  का  जीवन  तो  ध्वस्त

 ही  हो  रहा  है,  लेकिन  आगे  अन्य  लोगों  का  भो

 जोवन  ध्वस्त  होगा।  इस  लिये  इतना  हो  नहीं,

 हिन्दू  मैरिज  एक्ट  और  अन्य  कानूनों  में  भो

 व्यापक  परिवर्तन  को  आवश्यकता  है।.  .  .

 श्री  शशि  भूषण  :  हिन्दू  मैरिज  एक्ट  को

 आवश्यकता  ही  नहीं,  जनरल  मैरिज  एक्ट

 होना  चाहिये  ॥

 शि मधु  लिमये  :  उसके  बारे  में  ज  बतक  आप

 लोग  बैठेंगे  नहीं,  तब  तक  उसके  बारे  में  कार्य-

 वाही  नहीं  होगी  ।

 सभापति  जी,  मेरे  पास  एक  कमेटी  की  रिपो

 है--स्टेटस-आफ-वबुम  न-इन-इप्डिया--यहे.  चार

 हिस्सों  में  है  और  में  एक  दिन  रात  भर  इसको

 पढ़ता  रहें ।  कोई  बहुत  क्रान्तिकारी  रिपोर्ट  नहीं
 और  मझे  बहुत  अफसोस  है  कि  ग्रामीण  महि-
 लाओं  को  जो  समस्यायें  है  उनकी  चर्चा  इन

 शहरी  महिलाओं  ने  बहुत  कम  की  है  ।  इसमें
 ग्रामीण  महिलाओं  के  लिये  वर्धा  टाइप  की

 लेकिन  के  निर्माण  का  कार्यक्रम  वरीयता  के

 आधार  पर  किया  जाय,  इस  तरह  का  कोई

 सुझाव  नहीं  दिया  है,  इस  लिये  कि  शहरी

 महिलाओं  को.  देहातों  महिलाओं  को  जो  सम-

 स्थायें है,  उनका  अहसास  नहीं  होता  है

 दूसरों  बात--जो  पीने  का  पानी  है,  जो  पम्पिंग

 सेट  के  प्रिय  आता  है  या  जिसको  आप  पहाड
 वाटर  कह  सकते  है,  इसका  इन्तजाम  आज

 ग्रामीण  इलाकों  में,  बहुत  कम  देहातों  में  है  और
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 मैं  आज  कानून  मंत्रो  जो  से  कहना  चाहत  हूँ
 कई  इलाकों  में  खास  कर  राजस्थान,  गुजरात,
 आदि  इलाकों  मे--में  अकाल  को  बात  नहीं  कह
 रहा  हूं,  साधारण  दिनो  में  भो--दो-तोल  मोल
 दूर  से  औरतों  को  पौने  का  पानी  लाना  पार)  है।
 कई  जगहो  परतौ  कुल  की  गहराई  इतनों
 नोचो  है  कि  कुछ  से  पानी  निकालते-निकालते  वे
 थक  जाती  हैं  1  में  कुछ  साल  पहले  वज़ारत  के
 दौरे  पर  गया  था,  पेटलाद  के  पास  एक  बहुत  अच्छा
 गांव  था,  वहा  ट्यूब-बेल  के  पानो  थी  7  )  बहा
 के  लोग  कुछ  गम्भीरता  से  और  कुछ  मजाक  में
 कह  रहे  थे  कि  हमारे  गाव  की  जो  लडकिया  है,
 जब  उनकी  शादी  कराते  है  तो  चले  पूछते  है
 कि  क्या  उस  गाव  में  टयूब-वेल  और  पम्पिंग  सेट
 का  पत्ती  है  या  हमारी  लडकियों  को  दो-तीन
 मील  दूर  पानी  लाने  जाना  पडा।  और  चूकि
 ण  गहरे  है,  इस  लिये  पानी  खिचते  खिचते
 उनकी  कमर  टूट  जायेगी  |  यह  पह  साल
 पहले  की  बात  है,  लेकिन  आज  की  स्थिति  में  भी

 कई  विशेष  फर्क  नहीं  पडा  है।

 इस  पर  आज  हम  कोई  बहस  नहीं  कर  रहे
 है,  फिर  जब  कभी  मौका  मिलेगा  इस  पर
 बहस  करेगे  ।लेकिन  मेने  एक-दो  नुक्ते  आप
 के  सामने  रखे  है

 तीसरी  बात  जो  मुझे  इस  रिपोर्ट  में  अच्छी
 महीं  लगी-आज  शहर  की  जो  मध्यम  बग  की
 महिलायें  हैं  वे  या  तो  स्टोव  का  इस्तेमाल
 करती  है  जो  केरोसीन  से  चलता  है  या  आज
 कल  शहरों  में  बुराई  या  दूसरे  तरह  की
 मैस  चलने  लगी  है...

 सभापति  भदोही  :  क्या  आपके  बिल  से
 इसका  ताल्लुक है है  ?

 sh  wa  ford  :  में  इससे  ताल्लुक  जोड़
 रहा  हूं  4

 भी  शशि  भूषण :.  महिलाओं और  गुर्ब  के
 बीच की  बात  है--सम्बन्ध  तो  जुड़ा ही  हुआ
 है,  रहने  दीजिये  ।

 APRIL  18,  975
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 की  कभू  लिन  :  में  निधन  कार  ण्  or
 id  जो  रिपोर्ट  आईं  बी-उसकी  आलोचना  को
 मेरा  पहला  भाग  यह  हैकि  उन्होंने  शहरी
 महिलाओं  के  नुक्तेवञ्वर  से  देखा  है-इसीलिए
 में  यह  उदाहरण  दे  रहा  था।  ग्रामीण  इलाकों  दें
 कई  ऐसे  किसान  प्रदीप  है.  जिनके  पास  8-9
 जानवर  है।  इन्होंने  यह  सुझाव तक  नहीं  दिया
 कि  उनके  लिये  लाजमी  किया  जाय  कि  वे  वहां
 गोबर  गैस  प्लाट  लगाये  ताकि  खाद  का  भी
 इन्तजाम  हौसले  और  गोबर  जला  कर  या
 लकडी  जला  कर  उसकी  जो  आँखे  धुएं  से
 खराब  होती है,  उससे  उसको  बचाया  जा  सके  ।

 यह  ठीक  हैं  कि  सबके.  लिये  ऐसा  नहीं  हो
 सकता,  लेकिन  यदि  s-.0  प्रतिशत  महिलाओं
 के  लिये  भी  इन्तजाम  कर  सके  तो  कृषि  का  भी
 कल्याण  होगा  और  महिलाओं  का  भी  कल्याण

 होगा  ।  में  इसमे  अधिक  विस्तार  में  नहीं
 जाता  चाहता  हू,  लेकिन  मेरा  यही  कहना  था
 कि  इस  रिपोर्ट  में  यह  बढ,  कर्म,  रह  गई  है  कि
 ग्रामीण  महिलाओं  की  समस्याओं  की  चर्चा  इस
 में  नही  है।  लेकिन  शादी  विवाह  के  जो  कानून
 हैँ.

 सभापति  महोदय  :
 लोगों  को  लेकर  है  ।

 श्री  मधु  लिमये  :  यह  गलत  बात  है  t  यही  तो  में

 कहने  जा  रहा  हु  कि इस  तरह  की  जो  सै प्रे डेड

 महिलाये  हूँ  और  मर्द  है,  इनकी  अधिकाश
 संख्या  ग्रामीण  इलाकों  मेदूहै। ...

 श्री  शशि  भूषण  :  सभापति  जी,  यह  बिल

 शहरी  लोगों  के  लिये  है।  गावों  में  80  प्रतिशत
 गौरसे,  हरिजन  और  आदिवासी,  अपनी  पंचा-
 यतो में  फैसला  करती  है,  वे  मधु  लिसये  जी  के
 बिल  का  इन्तजार  नहीं  करेंगी।

 यी  |  जिसमे  :  में  यही  बतलाना  भीरुता

 हूँ-इन्होंने  खुद  जो  फिगर्स  दिये  हू  उनमे कहा
 गया है  कि  इस  तरह के  जो  केसेज है,  उसमें
 80  प्रतिशत  देहाती  महिलाओं  के  बोसे  है,
 देहाती  पुरुषों  के  केडिया  हू  t  स्टेटिस्टिक्स  दिये

 हुए है।  आप  जो  कस्टम वाली बात  क्र  रहे  है

 आपका  बिल  भी  शहरी



 469°  Finds
 Marriage

 CHAITRA  28,  897  (SAKA
 (Amend)  Had

 (  )

 उक्त पर  ती  में  आगे  वाला  हूं।  तो  में  यह
 बाहू  रहा  था  कि  इसमें  विवाह  और  उसके
 विच्छेद  के  बारे  में  एक  १रा  प्रकरण  हैं,  उसकी
 चर्चा  की  गई  है।  इसके  बारे  में  में  यह  कहना
 चाहता  हैं  कि  हन  का  यह  सुझाव  है.  कि  करता
 और  छोड़  देना  पत्नी  कोया  यह  जो  मेंटेनेंस
 वाली  समस्या  है  इसके  बारे  में  ला  कमीशन
 का  भी  जो  किया  है,  जो  मे  उक्त  करने
 वाला  हूं,  और  इनकम्पेटेबिलिटी,  इसके  बारे
 सें  इन्होंने  चर्चा  की  है।आज  हमारे  कानून
 के  तहत  परस्पर  सम्पत्ति  से  भी  विवाह  विच्छेद
 नहीं  हो  सकता,  और  एक  दूसरे  के  साथ  चल
 नेही  पाते  यह  हरी  विवाह  विच्छेद  का  आधार  नही
 हो  सकता  ।  यह  बहुत  सारी  बूटिया ंहै  इसलिये
 में  कमेटी  के  कुछ  सुझावों  को  उद्धृत  करना
 चाहता  हू  1

 अभी  माननीय  शशि  भूषणजी  जिस  बात
 का  उल्लेख  कर  रहे  थे  उसके  बारे  में  इस  कमेटी
 ने  सुझाव  दिया  हैकि:

 ILhas  been  sugested  that  the  Ministry
 uf  law  should  prepare  an  exhaustive
 record  of  the  customs  relating  to
 divorce  found  m  different  States  and
 set  up  a  pane!  of  sucio-legal  experts
 to  determine  if  any  of  these  customs
 are  invalid.

 यह  इसलिये  दिया  है  कि  क्यो  कि  आप  जानते  है
 कि  हमारे  संविधान  के  अनुसार  कानून  की  जो
 परिभाषा  की  गई  है!  उसमें  रस्म  रिवाज  भी
 आते  है  और  जो  संविधान  की  धाराये  हैँ  मौलिक
 अधिकार  की  उनसे  जो  रिवाज़  मेल  नहीं  खाते,
 मान  लीजिये  अगर  कोई  कस्टम  एसा  है  कि
 जिससें  पुर॒षों  का  तो  एक  तरफ़ा  विवाह
 विच्छेद  कराने  का  अधिकार  है  और  महिलाओं
 को  नहीं  है  तो  क्या  अपने  वर्तमान  संविधान  के

 अनुसार  जिसमें  समानता  का  सिद्धान्त  आपने

 माना है,  इस  तरह की  रस्म  और  रिवाजों  को
 आप  चलने  देंगे?  तो म॑  मिसाल  के  तौर  पर

 कह  रहां  ह्  कि  इन्होंने  बहुत  अच्छा  सुझाव
 दिया  है  कि  खोज  कर  के  कौन  से  कस्टम  ए  से  हूँ
 कि  जो  मौखिक  अधिकारों  से  भेज  नहीं  लाते
 है  और  इसलिए  वह  गैर-कानूनी  और  अंत-

 “ieee
 वैधानिक  है,  इनकी  शची  बनती  चाहिये  और
 उसका  प्रसारण  करना  चाहिये  ।  यह  इन्होंने
 एक  सुझाव  दिया  हैं,  और  मे  इसकी  ताईद
 करता  हूं  t

 दूसरा  सुझाव  इन्होंने  यह  दिया  हैं  a

 We  recommended  Iegislauon  to  ele-=
 minate  the  unilateral  right  of  divorce,
 and  to  introduce  parity  of  right
 for  hoth  partners  regarding  grounds
 for  seeking  dissohuticn  of  nurtiage.

 समानता  के  सिद्धान्त  के  अनुसार  इन्होंने  हँ
 सुझाव  दिया  है,  और  इसकी  भी  में  ताईद  करता

 हूं

 सभापति  महोदय,  i955  के  हिन्दू  मैरिज
 ऐक्ट  के  अनुसार  हम  लोगों  ने  अनेक  विवाह
 प्रणाली,  यां  मराठी  में  जिसको  हम  विवाहित
 प्रतिबन्ध  कानून  कहते  हैं,  इसका  प्राविधान
 किया।  उसके  बावजूद  इस  सदन  की  जानकारी
 के  लिये  में  कुछ  ऑक  देना  चाहता  हू  क्यों  कि
 लोगों  को  कुछ  ग़लतफ़हमी  है  कि  अनेक  पत्नियां
 करने की  प्रणाली  मुसलमानों  में  ज्यादा हँ और

 हिन्दुओं  मे  चूकि  अब  प्रतिबन्ध  लग  गया  है
 इसलिये  वह  समाप्त  हो  गई  है।  एसी  बात

 नही  है।  यहुजो  आंकड़े  दिये  गये  हूँ,  में  पहले
 हिन्दू,  मुसलमान  और  बाद  में  आदिवासियों  मे
 क्या  इस  वक्त  चल  रहा  है,  इसके  बारे  में
 अनेक  पत्नी  प्रणाली  के  बारे  में,  उसके  आंकड़े
 दे  रहा  है  ।

 जहां  तक  हिन्दुओं  का  सवाल  है  i93:
 और  is40%  बीच  में  अनेक  पत्तियां  करने
 वाली  जो  बात  है,  उस  का  अनुपात  6.79
 परसेट  था।  94]  और  950  में  यह  बढ़कर
 B7.i5  परसेंट  हुआ।  शायद  इसकी]!  एक
 कारण  यह  हो  सकता  है  कि  चर्चा  चल  रही  थी
 कि  हिन्दू  कोड  बिल  आ  रहा  है  हालिये  जल्द-
 बाजी  में  कुछ  लोगों  ने  शादियों  वैगरह  की

 होंगी  गौर  i95  और  r960  के  बीच  में

 जब  यह  कानून  कार्यान्वित  हो  गया तो  उसके
 बाद  यह  अनुपात  5,06  पर्सेंट  हो  क्या।
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 नो  मथ  लिमये]

 जब  जहांतक तक  भुतलमार्नी  को  सवाल है
 i93.  और  t940  के  बीच  में  यह

 7.299  था  |  फिर  उन

 मे  tips  और  950  में  कुछ  घंटों
 और  7.8  पंश्सेंट  हो.  मया ।  और  i952_|

 Lt  गैर.  g80-F
 960  के  बीच  में  यह  4  अपने  जनता  मित्रो

 की  जानकारी  के  लगें  कहना  चाहता हू  कि  यह
 इतना  घंटा कि  4.32  सेंट  हो  गया।  यानी

 मुस्लिम  पर्सनल  ला  में  पौलीगमी  की  छूट  है,
 हिन्दू  पर्सनल  ला  में  नहीं  है,  लेकिन  फिर  भी

 गर-कानूनी  तरीके  से  हिन्दुओं  मे  आज  भी
 5.  06  परसेंट  है.  और  मुसलमानों  में

 aft  भरे  कुमार  साल्वे :  प्रॉसिक्यूशन  होना
 चाहियें।

 थी  राम  रतन  शर्मा  (बादा)
 क्यूशने  करेगा  ?

 थी  मधु  लिये  :  आज  तो  मेरा  खयाल  है  कि
 परिवार  के  सदस्यों  को  यह  छूट है  करने  की  i
 एक  महिला  कानून  मंत्नालय  में  है,  और  एक

 :  कौन  प्रौसी-

 सरकार  की  प्रमुख  है।  कोई  काम  जरूर
 किया  जाय  1

 तो  मुसलमानों  में  अंक  पी  बाली
 भ्रंथाली  पीते हुए  भी  4  31  9  परसेंट  है  और
 हिन्दुओं  में  पाबन्दी  लगन ेके  बोद  5.06
 परसेंट  है।  यह  तो  मेरे  पास  igo  तक  के
 आंकड़े  है,  अगर  उससे  भी  ताजा  आकड़े  मती
 महोदय  के  पास  होंगे  तो  बह  सदन  के  सामने  रखे  ।

 और  एक  चिन्ता  का  विषय  है  कि  इन  आकड़ों
 से  आदिवासियों

 MR.  CHAIRMAN  :  Minister,  please  हु
 kindly  make  a  note  of  this  If  you  have
 the  latest  information,  that  would  be  of
 some  help

 ली  में'  लिखने  :  आदिवासियों  के  बारे  में
 बिस्तर  का  चिपक  यह  है  कि

 शनी  पी०  जी०  भाव संकर  (अहमदाबाद)
 हमको  962  और  970  के  मकड़े  चाहिये  1
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 भी  मधु  लिये2  सवार  इया  शरत  फ्
 जाते है  क्ष  पर  भी  बेह  भभोर  करता  है!
 आदिवासियों  के  बारे  में  चिन्ता  उ  विषय

 यह  हैकि  जहां  1931  और  940 में  यह  पोशी"
 गमी  बाला  मसला  9.53  परसेंट  था  .....क

 17  ४3  परसेंट  हों
 कर  1951  और  1960  में  7.98

 |

 पोलैंड,  यात्री  तकरीबन  ig  पुर्लैंट  हो  गया  ।

 यह  बहुत  ही  गम्भीर  परिस्थिति  है  जिस  १२  यह
 आँकड़े  रोशनी  डालते  है।  अगर  970  तक
 के  आकड़े  मिल'  जायेगे  तो  पता  लग  जायेगा  कि
 इसमें  सुधार  हुआ  हैया  गिरावट  आयी  हैं।

 अब  सभापति  महोदय,  इन्होंने  जो  सुझाव
 दिया  है  कि  सम्पूर्ण  विभिन्न  प्रक्रियाओं  के  लिये

 क्या  होना  चाहिये,  लेकिन  जब  मेँ  कास्प्रीहेसिव
 लेजिस्लेशन  की  मांग  करता  हू  तो  मेरा  यह  कहनों

 हैकि  विवाह  विच्छेद  के  लिये  कारण  क्या  होने
 चाहिये  इसके  ऊपर  पुनर्विचार  होना  चाहिये  1

 और  इसमे  इन्होंने  जो  कहा  है  कि  :

 “The  quesuon  of  grounds  for  00006
 needs  to  bere-exammed  The  present
 luw  does  not  provide  for  cruelty
 desertion,  ncompaubility  and  mutual
 consent  It  should  be  the  obyective
 of  alllegislation  to  remove  the  causes
 of  avoidable  unhappiness  '

 यह  wy  सुझाव  है  ।  दूसरा  सुझाव  इन  यह  है  :

 “In  che  opmuion  of  che  Committee
 on  Status  of  Women,  cruchy  ard
 desertion  should  be  added  as  grounds
 for  divorce  m  the  Hmdu  Marnuage
 Act  so  that  persons  are  nol  compe-
 Jted  to  follow  the  present  circuitous
 route  and  undergo  the  expense  of
 going  [७  court  twice.”

 यह  भी  उन्होने  कहा  है।  इस  सिलसिले  में
 मेंटिनेन्स  के  बारे  मे  यह  ला  कमीशन  की  रिपोर्ट  है।
 इस  में  पृष्ठ  संख्या  68  पर  यह  खिला  हुआ  है:

 “At  present,  desertion  is  nota  ground:
 of  divorce  under  the  Hindu  Martiage#
 Act.  It  is  a  ground  of  ager
 separation  under  section  to,  Sait  this
 affords  no

 sity  penne  ae  wy
 5  S

 party  d
 er,  the  grant  ofjudicial  separation

 merely  enables  the  deserted  party
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 te  obtain  a  ruling  from  the  court  that,
 because  of  the  unjustifiable  conduct
 of  the  deserter,  the  deserted  party
 will  not  be  bound  to  cohabit  with  the
 deserter.”

 यानी  उन  के  खिलाफ  क्या  आप  कहते  हैं  :

 Restitution  of  conjugal  rights.

 इस  तरह  का  आडर  केवल  नहीं  होगा  |  बाकी  जो
 संकट  है,तकलीफ  है,  वह  बसे  ही  रह  जाएगी  |

 “The  fundamental  duty  of  the  parties to  a  marriage  is  to  stay  together,
 and  to  give  each  other  the  warmth
 and  support  expected  by  the  partmers in  the  marriage.  If  this  warmth  and
 Support  be  denied,  the  marriage  falls
 in  its  substratum,  and  the  situation
 1s.  an  appropriate  one  for  the  grant of  divorce-subject,  of  course,  to  the
 uSualsafeguards.  Ti  would,  therefore, be  appropriate  if  desertion  for  a
 Specified  period—say  two  years—is
 made  a  ground  of  divorce  under
 Section  13(1)  of  the  Hindu  Marriage Act,  by  inserting  a  new  clause  for the  purpose.’’

 सभापति  महोदय,  गोखले  साहब  के  द्वारा  एक
 विधेयक  का  मस्वदा  भेजा  गया  लेकिन  जब  मैं  ने
 भस्विदा  पढ़ा  तो  मुझ  लगा  कि  वह

 अपूर्ण  है  और  फिर  जो  यह  नई  कमेटी  स्टेट्स  आन
 विम  वालो  आईहै।  इनको  सिफारिशों  को ia
 मद्य नज़र  रखते  हुए,  इसको  री-कास्ट  करना
 चाहिए  और  अभी  जो  आंकड़े  मैंने  दिये  हैं,
 इस  के  बारे  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र
 संघ  ने  महिलाओं  की  विभिन्न  समस्याओं  के  बारे
 में  कुछ  कंवेंशन्स  जारी  किये  है  और  अफसोस
 की  बात  है  कि  इन  कंबेंशन्स  के  ऊपर,  हम  लोग
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सदस्य  होते  हुए  भी  और

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  बहुत  बडेसभर्थक  होते  हुए
 भी.  हम  लोगों  ने  इन  कवेशन्स  के  ऊपर  अमल
 नहीं  किया  है  ।  —

 एक  सुझाव  तो  यूनाइटेड  नेशन्स  का  यह  था
 कि  सभी  तरह  की  शादियों,  किसी  भी  जाति
 या  धम  के  वे  हों,  को  लोगों  को  रजिस्टर  करना
 चाहिए  और  विवाह  हुआ  है  या  नहीं,  शादी
 हुई  है  यथा  नलों,  उसकी  एकमात्र  सबू  ताकत  में

 CHAITRAS28,  897  (SAKA)  Hindu  Mapri  474
 (Amend,  Bal

 यह  होना  चाहिए  कि  रजिस्ट्रेशन  सर्टिफिकेट  हो  ।

 यह  बिल्कुल  ठीक  बात  है  क्योंकि  यह  जो  हिन्दुओं
 सें  पोली गमी  बढ़  रही  है,  वह  न  बढ़े  ।  में  कुछ
 लोगों  को  भी  जानता  हूं  कि  वे  क्या  करते  है  {

 वे  दूसरी  शादी  कर  लेते  हैं  क्योंकि  पहली  पत्नी-

 सें  शादी  बहुत  पहले  हुई  थी  और  सबूत  देने

 वाले  नहीं  रहते  हैँ  ;  अगर  कोई  कानूनी  कार्य-

 वाही  करे  तो  यह  झंझट  आएगा,  कि  सप्तपदी

 हुई  थी  या  नहीं ?  इस  का  कोई  सबूत  नहीं
 मिलता,  लेकिन  शादी-विवाह  को  रजिस्टर  करने

 की  बात  अगर  हो  जाएगी,  तो  सभापति  महोदय

 बहुत  कुछ  हद  तक  इस  के  ऊपर  रोक  लग  सकती

 है।  इसलिए  मरा  सुझाव  यह  है  कि  यूनाइटेड
 नेशन्स  की  जो  कंवेशन्स  हैँ,  उनको  कार्यान्वित

 करना  चाहिए  |  मूझे  खुशी  हुई  है  कि  इन्होंने
 भी  अपनी  रपट  में  इस  बात  को  दृष्टि  को  है
 और  इन्होंने  कहा  है  कि  इस  तरह  का  रजिस्ट्रेशन
 करने  वाला  कानून  बहुत  जल्दी  बनाना  चाहिए  y

 में  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  जो  नया  कानून
 बनाएगी,  इसमें  वह  इस  तरह  का  कोई  प्रावधान

 करेगी  |

 सभापति  महोदय,  दक्षिण  से  मेरे  पास  एक

 महिला  का,  जिसने  इस  कानून  के  कार्यान्वयन

 का  रिसर्च  किया  है,  एक  प्रबन्ध  आया  है  और
 उसमें  उन्होंने  वर्तमान  कानून  में  जो  त्रुटियां
 2  और  लोगों  को  किस  तरह  से  तकलोफ  झेलना

 पड़ती  है,  उसका  बहुत  अच्छी  तरह  से
 विश्लेषण  किया  है  और  इसके  बात  वे  इस
 नतीज  पर  पहुंची  हैँ  कि  इस  कान नी  से  बहुत  बडे

 पैमाने  पर  परिवर्तन  की  जरूरत  है।  मेँ  आशा
 करता  हूं  कि  मेरे  जाये  सुझाव  हो  उन  को  मंत्री

 महोदय  मान  लगे  और  इस  बिल  को  तो  पास

 होने  दीजिए  और  बाद  में  जो  काम्प्रीहेन्सिव
 बिल  लाना  चाहते  हैँ,  उस  को  लाइए।  में  आप
 से  डेढ़  साल  से  कह  रहा  हूं  और  गोखले  साहब
 जब  मुझ  से  मिले  तो  उन्होने  कहा  कि  में  आप  के

 सिद्धांत  को  मानता  हूं  लेकिन  में  और  व्यापक
 बिल  चाहता  हुं।  तो  और  व्यापकता  के  नाम
 पर  अगर  यह  मामला  टलता  रहा,  तो  बहुत
 गलत  काम  होगा  t
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 अन्त  में  भानवीमंता और  चिटो  के  नाम  पर
 मंत्री  महोदय से  अपील  करता.  चाहता.  हूं  कि
 इस  विषयक  को  थे  अहदे।  पास  कराएं  i  में.
 मंत्री  अपीलीय  से  बहुत  बड़ी  अपेक्षाएं  रख  रहा.
 हैं  और  आशा  करता  हूं  कि  बहुत  जल्दी  आप

 इस  रिपोर्ट  पर  बहस  करने  का  मौका  दिलाइए।
 कानून  मंत्रालय  की  ओर  से,  गोखले  साहब  तो

 कौचिलेट  स्तर  के  मंत्री  हैं,  उनसे  आप  बीषिनेट  में
 कहलवाइए  कि  जो  गवन  मेंट  टाइम  होता  है,  उस  में
 इसको  प्रायर टी  मिले  वहां  पर  वे  इसके
 लिए  प्रायर टी  मांगें।  यह  पार्लियामेंट  बहुत
 सी  दूसरी  चीजों  पर  अपना  बहुत  सा  समय
 बिताती  है,  जिसको  आप  कह  सकते  हँ  कि  वे
 पॉलिटिकल  चोटें  है  लेकिन  सामाजिक  सुधारों
 पर  उतना  समय  नहीं  मिलता  ।  आप  महसे
 पूछे  कि  मेरा  सबते  आनन्ददायक  क्षण  कौन  सी

 रहा  है,  तो  मेँ  आपको  बताऊं  कि  फौरेन  मैरिज
 एक्ट,  जो  छः  साल  से  राज्य  सभा  में  और  इस
 सभा  में  पडा  था  और  चौथो  लोक  सभा  में  मैंने

 प्रधान  मंत्रो  जो  के  साथ,  अध्यक्ष  के साथ  और
 सबके.  साथ  झगडाकर  के  और  आपके  सामने

 हाथ  जोड़  कर,  बिना  बहस  पास  करवाया  था
 वह  क्षण  मेरे  लिए  बहुत  आनन्ददायक  था  ।
 इसके.  अलावा जो  हिन्दू  मैरिज  एक्ट  का  दूसरा
 एसेसमेंट  था,  उसके  लिए  थी  भो  मेने  उस  दिन
 बड़ा  जोर  दिया  था  कि  बहस  को  जरुर  करवाइए
 क्योंकि  बहुत  सो  विवादस्पद  बातें  हैँ  लेकिन
 उस  को  पास  कीजिए  और  बहे  पास  भो  हुआ  था।
 झांभाजिक  कानूनों  के  मामले  में  [3  शस  सदन  के
 किसी  भी  सदस्य  से  पोछे  नहीं  हूं  और  हमेशा  इस

 व्रम  जोर  देता  हूं।  थो  मेरा  यह  कहता  है  कि

 आप  अपने  मिनिस्टर  से,  प्रधान  मंत्रों  जो  से  इस
 पर  झगड़ा  कीजिए  कि  इंटरनेशनल  बी मन

 इयर  जब  हुम  इस  साल  मना  रहे  हैँ  तो  महिलाओं
 और  औरतों  को  जो  तकलीफ  हैँ  केवल  लेजिस्ले-
 हानि  मे ंहो  नहीं  मलिक  एंपायर मेम  माफ
 सबनेभेटल  एंक्टिबिटो  में  उस  का  प्रतिबिम्ब  होना.

 ,  चाहिए  जौर  कुछ:  अच्छा  काम  इस  साल  में  होने

 . चाहिएं,  तभी  यह  सार्थक.  माना  जाएगा।
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 MR.  CHAIRMAN.  :  ‘Motion.  moved

 “That  the.  Bill  further.  to  atnend  the
 Hindu  .  Marriage  Act,.955,  be:  caken.
 into  consideration

 aft  रास  सहाय  पांडे  (राजनंदगांव)  :  सभा.
 पति  जो,  मधु  लि भये जोने  जो  हिंदू  कोड  चिल...
 पर  संशोधन  उपस्थित  किया  हेमराज  एक्ट  पर
 संशोधन  उपस्थित  किया  हैं,  उससे  .  मुझे
 लगता  है  कि  उनकी  चतुर्मुखी  प्रतिभा  न
 केवल  राजनीति  के  परिवेश  में  रेखित  है  वरन्
 सामाजिक  दृष्टिकोण  भी  उनका  है  और  वे
 समाज  के  सुधारों  के  सम्बन्ध  में  भो  विचार
 करते  हूँ  और  चि स्तन शोल  होते  हैं  ।  बडो
 सरलता  के  साथ  और  बड़ो  गंभीरता  के  साथ

 उन्होंने  इस  को  कहा  और  मेँ  इस  बात  पर  उन  को
 समर्थन  देता  हुं  कि  यदि  सम्बन्ध-विच्छा x,  वेब...

 ठीक  सम्बन्ध-विच्छेद  के  सिद्धांत  को  हमने

 कानून  के  माध्यम  से  स्वीकार  किया  है,  तो  उस
 का  निर्णय  त्वरित  होना  चाहिए  और  जीवन  के
 वे  क्षण,  जिनमें  पुनर्विवाह  करने  की  प्रक्रिया  में
 उसको  अवस्था  मार्ग  में  न  आए  क्योंकि  विवाह
 का  सम्बन्ध  फिन  किन  कारणों  से  हो  ता  है  महू
 आपसे  और  हमसे  और  संसद  सदस्य  जो  यह
 बैठ  सुन  रहे  है  छुपा  नहीं  है  और  वे  सब  के  सब
 जानते  हैँ  कि  विवाह  क्यों  होता  है  यद्य पि  विवाह
 का  मूल  रूप  बहुत  पुराना  नहों  है।  यह  सिद्धांत

 रहे  संकल्प  या  प्रावधान  हमारी  सरो जिनों  जो
 जानता  हैं।  वे  बड़ों  विद्वान  हैँ,  विदुषी  हैं  और
 बेदान्तों  भी  है  और  उन्होंने  ऊंरूर  इसको  खोज

 को  होगी  यह  बहुत  पुराना  इंस्टीट्यूशन  नहीं
 है।  हजारों  बरस  पहले  नदी  के  किनारे  किनारे
 जन्  मानव  घूमता  था  तब  वैवाहिक  प्रथा  नहीं
 थी।  जब  खेतो  को  प्रक्रिया  का युग  आया,  जब
 माता  जोन  पर  बस  गंवा,  भवन  निर्माण  को

 कुछ  ज्ञान  उसको  हुआ,  अग्नि  का  कुछ  उसको

 पता  चला,  खेती  से  किसकिस  प्रकार  का  अन्न  पर्दा

 हो  सकता  है  जब  इसका  उसको  ज्ञान  हुआ,  जब...
 उसको.  सम्पत्ति  का  ज्ञान  हुआ,  सम्पत्ति  के

 समूह  का  शान  हुआ,  उसके  एकत्रीकरण  का

 हुआ,  भरण  पोषण  का  शान  हुआ,  सामाजिक
 जोगन  को  संगठित  करने  को  जात  फ्ग्ग;  जब  मह
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 गांव  में  दस  तब  के  उसको  वाहिक  नौबत
 बिताओ  को  बात  सूझी,  तब  इस  खोज  का  झून्पात
 हुआ  1  मेरे  बच्चों  &  अधिकार  कया  हों  इसका
 उसको  पता  बला ।  तब  दो  मिले  और  एक  से
 ह...  हुए ।  हूँ  विवाह  की  प्रथा  भो  तब  चलो  |

 चूंकि  समाज  तब  सुसंगठित  नहीं  था,  बिखरा

 हुआ  था  इसलिए  बहु  विवाह  को  प्रथा  भी  चलो  ।
 अनेक  बचे  पैदा  करके  धरती  को  सेवा  में  उनको
 लगाता  ही  उसने  उचित  समझा  ।  हलके  हलके
 परिस्थितियां  बदली,  जोबन  का  परिवेश  बदला
 और  आज  का  जो  औद्योगिक  जोक्स  है  १६
 शादी  जोवन  से  बड़ा  भिन्न  है,  उस  में  जमीन
 आसमान  का  अन्तर  है।  आज  क्वालिटेटिव,
 वैचारिक  क्रांतियां  आई  है,  तमाम  विवेक,  तमाम
 ज्ञान  शान्ति  व्यवस्था  और  एक  दूसरे  का  आदि
 करना,  इसकी  अनुभूति  उसको  हुई।  यह  आज
 के  युग  की  ही  देन  है।  इसके  पहले  क्या  था?
 पत्नी  पत्ति  को  आराध्य  मानता  थो  और  इसलिए
 मानती  थी  कि  बह  उसको  भोजन  देता  था  ।
 वैसे  समा  1  मे  सो  का  महत्व  पुरुष  से  अधिक
 होना  चाहिये  ।  एक  कवि  ने  एक  दोहे  में

 बहुत  ही  सुन्दर  कहा  है  कि  विवाह  से  बडा  होना,
 छोटा  होना,  चाहो  होना,  गाव  का  होना,  आदि-
 बानो  होना,  हेरिजन  होन।,  स्वर्ण  होना  कुछ
 नहीं  है।  विवाह  का  सास्क्ररिवः  और  सांसारिक
 तत्व  दर्शन  जो  है  रहे  उसने  एक  दोहे  में  कह
 दिया  है  :

 टूट  खाट  घर  टपकती  टकियों  ट्ट
 पिय को  चाहें  उसी  सवा  सुख को  लूट

 बा:  टूटो  हुई  है,  टकियों  जो  चारों  तरफ  लगी

 हुई  है  संरक्षण  के  लिए  वे  भी  टूटी  हुई  हैँ,  घरौंदे
 जो  बने  हुए  है  वे  भाटी  हुए  है,  घर  में  पानी  भो
 टपकता  है  लेकिन  मेरे  प्रीतम  को  जो  चाहे  है  व

 मुझ  सुख  देने  क ेकाम  करती  हैं  हेम  दोनों  बाहु-
 पादा  में  आत्म  विभोर  हो  रहे  हैं।  यह  काव्य
 नही  है।  इसमें  सानिध्य  है,  इसमें  प्रेम  है,
 इसमें  आहनाद हैं,  इसमें  मिलन  है,  एक  दूसरे
 के  प्रति  आत्म  विभोर  होने  तथा  समर्पित  होने
 के  भाव  ह  जैसे  जैसे  समान  आगे  बढ़ा  है,  सो
 कॉल्ड  सि विजा इज  हुआ  है,  उसमें  मारी  नहीं

 जब
 १7  ह+

 कै
 (  Amend.)

 fare,  मर  बिगड़  गया  है  और  इसलिए  बिगड़ा
 हैकि  आरम्भ  से  जो  कंसेप्ट  पोजसिवनेस  का
 रहा  है,  मास्टरों  फा  रह।  है,  ओनरज्िप  का  रहा
 है,  सम्पत्ति  का  रहा  है,  अधिक  बच्चे  पैदा  करने
 का  रहा  है,  अधिक  विवाह  करने  का  रहा  है  यह
 सब  का  सब  पुरुष  द्वारा  रचित  है,  पुरुष  द्वारा
 स्वीकृत  है,  पुरुष  द्वारा  लिखित  है,  पुरुष  द्वारा
 प्रेरित  है।  इसलिए  इसे  महिल।  ब्षं  में  जिसको
 हेम  भला  रहे  है,  इस  बिल  का  आता  बहुत  ही
 अच्छा  है  1

 सब  से  पहली  बात  तो  यह  है  कि  जितनी
 विडम्बनाओं  हैं,  म॑  हिन्दू  हूं,  मुस्लिम  हू,  क्रिस्चियन

 हूं  इनमे  कोर्ट  सार  नहीं  हैं।  प्रकृति  की  गोद  में
 बच्चा  पैदा  होता  है  तो  न  १६  हिन्दू  होता  है,
 ने  मुस्लिम  6  क्रिस्चियन।  वह  तो  किलकारियां
 मारना  जनता  है  1  जैसे  वह  बडा  होता  हैं  समाज
 उसको  विभक्त  कर  देता  है  और  कहता  है  कि

 हिन्दू  है  या  सलमान  है  ।  सांस्कृतिक  जीवन  में
 जोवन  के  परिवेण,में  उसको  एक  संज्ञा  दी  जाती

 है  कि  तु  हिन्दू  है,  त ूमुसलमान  है,  तेर ेये  य ेअधिकार

 हैँ,  तू  क्रिस्चियन  है,  तू  पारसी  है,  तु  सिख  है  और
 तेरे  ये  ये  अधिकार  हैं।  लेकिन  सच्चाई  से  आप
 विचार  करें  तो  न  कोई  हिन्दू  है,  न  मुसलमान,
 सब  के  सब  इंसान ह ैऔर  सब  बराबर  हैँ  1  विवेक
 का  यह  तकाजा  है  कि  एक  दूसरे  के  प्रति  कोई
 अन्याय  मे  करे,  जोवन  सुगम  हू,  एक  दूसरे  के
 प्रति  समर्पण  को  भावना  से  काम  करे  और  इन्हीं
 भावनाओं  के  साथ  समाज  का  संचालन  भो  होनी
 चाहिये।  अब  यह  जो  कानू  न  को  बात  है,  अदालत
 को  बाल  है  इस  में  में  कहा  अपनो  स्वोकति दूं
 क्योंकि  यह  सारे  समाज  से  सम्बन्ध  शोज़  नहीं
 रखता  है।  जो  ऊपर  का  समाज  दिलाई  पिता
 हैं  उसकी  हो  ये  सब  समस्यायें  है  ।  गांव  में

 रहुने  बाला  जो  समाज  है,  जिसको  हम  सर्व क्षार।
 समाज  कह  सकते  हैं,  जो  आवासों  है,  हरिजन
 है  जिसको  में  किसो  संज्ञा  विशेष  से  सम्बोधित
 ते  करके  एक  सूत्र  में  बांध  कर  सर्व  हारा'  कह  देता

 हैं  उस  समाज  के  आधिक,  सामाजिक,  सास्कृतिक,
 बोधक  जोयन  में  बढ़ा  अन्तर  नहीं  है,  थे  अपनों
 समस्याओं  का  समाधान  स्वयं  कर  लेते  है,  कहां
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 सिविलाइजेशन  अभी  तक  पहुंचा  नहीं  है,  दीपक
 अभी  तक  पहुचा  नहीं  है,  आधुनिक  सभ्यता
 सौर  संस्कृति  यहा  सपा  पहुंचे  नहीं  है,  अच्छे
 कपड़े,  साफ  सुधरे  कपड़े  पहन  कर  अगर  हम
 जगदलपुर  या  बस्तर  के  क्षेत्र  में  जाए  तो  लोगों
 हमको  देख  कर  भाग  आएंगे  और  हम  उनको
 असभ्य  समझते  हे  जबकि  वें  असत्य  हैं  नहीं
 क्योकि  प्रकृति  के  वे  बड़े  निकट है  उनकी  इस
 तरह  का  लॉ.  स्टेशन  छूता  नही  हे।  लेकिन

 चूकि  समस्या  है  इसलिए  उसका  समाधान  भी
 होना  चाहिए।  कायम  ने  स्वीकार  किया  है  कि
 यदि  पत्ति  और  पत्न  रा  विवाह  सफल  नही  हुआ
 है,  वे  अलग  होना  चाह्ते  हैं  तो  उसके  लिए
 स्वरित  कार वाई  क'  q  -इश  भो  होन।  चाहिये  |
 ऐसा  न  हो  कि  फानन  कार्रवाई  होते  होते
 चालोस  बरस  को  महिला  हो  wo  लिये
 जी  ने  गिना  कर  देता  दिया  है  कि  पाच  बरस
 मुकदमे  में  पहले  लग  भागे  और  उसके  बाद
 किस  किस  काम  से  उतना  कितना  समय  लगा
 और  इस  तरह  से  उसकी  चालीस  साल  को  उम्र
 ही  जाएगी  ।  अगर  वह  चाल  ने  बरस  या  उसके
 ऊपर  को  हो  गई  तो  कौन  उसमे  विवाह  करेगा  1
 हमारी  जन  सख्या  बहुत  ज्यादा  हे  और  दोनो  का
 अनुपात  बराबर  बराबर  का  सा  है।  तब  उसके
 लिए  विवाह  का  रास्ता  बन्दा  हो  जाएगा  बय
 पुरुष  के  लिए  रास्ता  खला  रहेगा  और  वह
 कर  सकेगा  अगर  साधन  उसके  पास  है,  घन  उसके
 पास  है।  में  इसको  सुलनात्मतदप्टिये  फ्  रहा

 हु!  स्त्री  और  उम्र  साथ  साथ  चलते  है  जबकि
 जबकि  पुरुष  के  साथ  साधन  चलते  है

 श्री  रामरतन  शर्मा  औरत  के  पास  साधन
 होते  है.  तो  उम्र  नहीं  चलती  है।  पचास  साल  की
 अमर  वह  हो  आए  तो  भो  णादो  हो  शक्ति  है

 ot  रास  सहाय  पांडे  भगवान  करे  औरतों
 के  पास  भी  साधन  हो,  साधन  उनके  पास  भो
 चले  जाए

 सामाजिक  अन्याय  का  शिकार  जो

 महिलाएं  हैं,  जो  महिला  चग  है,  उसको
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 अनुभव  कश्ते  हुए  हमारे  लिमये  जी  इस
 संशोधन  को  यहां  लाए  है  जिसकी  में  समर्थन
 करता  हूं।  में  चाहता  हूँ  कि  किसी  भी  प्रकार
 का  अन्याय  किलो पर  भी  रहो।  हमने  दोनों
 को  बराबरी  का  दर्जा  दिया  है।  सब  से  पहली
 बात  तो  यहाँ  है  कि  वैवाहिक  विच्छेद  हो  हो  नही
 और  अगर  होने  ही  है  तो  हदी  हो,  तुरन्त  हों
 ताकि  उनकी  उम्र  रास्ते  में  बाधक  न  बने  फिर
 चाहे  कोई  हिन्दू  हो  या मुसलमान  हो  ।  कानून
 की  आप  अगर  बाल् पना  करते  है  तो  जन  संख्या
 को  बात  भो  आप  सोचे,  विच्छेद  की  बात  भी
 सोचे,  न्याय  देते  को  बात  भो  सोचे,  त्वरित
 निर्णय  अदालतों  से  दिए  »ए  इसको  भी  आप
 सोचे  t

 में  यहे  पर  रहे  था  कि  वैवाहिक'  जोवन  में
 अगर  एक  दूसरे  के  प्रति  कोई  अन्याय  करे  तो
 वह  अन्याय  बन्द  होना  चाहिए  और  इसमे
 बराबरी  का  दर्जा  होना  चाहिये  a

 लेकिन  एक  वात  और  है,  हिन्दू  मरीज  एक्ट
 भेजो  विवाह  को  उम्र  निर्धारित  की  गई  है
 इसको  बढ़ा  देना  चाहिये  :  जसे  हमारे  राज-
 नीतिया  नेता  पहने है  कि  वोट  देने  की  उम्र
 21  वर्ष  से  18 बर्ष  कर  खोजिये  ,  उस  पर  विचार
 हो  सकता  हे  लेनिन  यह  भो  विचार  करना
 चाहिये  घि  विवाह  क'  उधर  बढ़ा  देनो  चाहिये
 ताकि  नसिया  को  वृद्धि  पर  नियन्त्रण  किया
 जा  सके  |

 जारी।  कट  लगा  ,  लेकिन  देहातों  में  क्या
 होता  है”  उसका  पालन  नहीं  होता  14,15
 बर्ष  को  उम्र  में  विवाह  हो  >ता  है।  16 बच
 की  उम  मे  बच्चा  हो  जाता  है  और  फिर  बच्चों
 की  लाइन  लग.  जाती  है

 जहा  साधनों  सदस्य  वैवाहिक  जोवन  को

 सुसंस्कृत,  स्वच्छ  बनाना  चाहते  है  और  उसमें
 न्याय  देना  चाहते  है,  वहा  यह  भी  सोचने  को
 आश्रयदाता  है  कि  हमारा  आने  वाला  समाज  भो
 स्वच्छ  हो  |

 इन  शब्द  के  साथ  में  श्री  मधु  लियें  की
 भावनाओं  को  प्रशंसा  करता  हू  और  न्होंने  जो
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 कल्पना  को  है,  बह  सफल  हो  इस  भावना  के  साथ

 इस  बिल  का  समर्थ  न  करता  हूं  ।

 aft  राम  रतन  शर्मा  (बांदा)  :  सभापति  जी,

 मुझे  यह  लगता  है  कि  यह  असेंसमेंट  करते  हुए
 श्री  मधु  लिमये  जी  कुछ  भ्रमित  हो  गये,  कुछ
 खाकर  में  पड़  गये।  क्योंकि  इसमें  केवल  उन्होंने
 वर्ष  घटाने  की  बात  कही  है।  जिस  प्राचीन  मे

 दो  साल  का  समय  है,  उसको  6  महीने  करने  के

 लिये  कहा  है  और  जिसमें  6  महीने  का  समय  है
 उसको  3  महीने करने के लिये करने  के  लिये  कहा  है।  लेकिन

 जैसी  कि  भावना  उन्होंने  और  श्री  पांडे  जी  ने

 व्यक्त  की  है  उससे  तो  यह  लगता  है  कि  बीच  में

 जब  एक  ज्यूडीशियल  जजमंट  हो  गया  तो  फिर

 समय  की  कया  बात  है,  कोई  समय  नही  रखिये  |

 जब  ओरिजनल  सैजिस्लेशन  आया  तो  समय

 क्यों  रखा  गया,  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार

 करना  चाहिये  v

 इससे  पहले  विवाह  सम्बन्ध  क्यों  होता  है,
 उसकी  भावना  पर  विचार  करना  होगा  ।  हिन्दूओं
 और  मूसलमानों  तथा  दुसरी  जातियों  के  विवाहों
 पर  चर्चा  करते  हुए  मनुष्य  मात्र  की  कल्पना  की

 गई  है  1  परन्तु  में  विविध  निवेदन  करूगा  कि

 विवाह  के  मम्बन्ध  में  हिन्दू,  मुसलमान  और

 ईसाइयों  में  मूलभूत  अन्तर  है।  विवाह  की  सर्व

 मान्य  १रिभाषा  यह  मानी  गई  है  :  खोगलाइज्ड

 सेक्सुअल  इंटरकोर्स  एंड  प्रोमोशन  आफ

 ित्डरंत''  ।  मुसलमानों  मे  और  ईसाइयों  में

 श्री  नरेन्द्र  कुमार  साल्वे:  यह  बहुत  अन्यायपूर्ण
 बात  है  -  इसकी  अथॉरिटी  क्या  है  ?

 श्री  राम  रतन  शर्मा  :  यह  चाहे  अन्यायपूर्ण
 हो  या  न्यायपूर्ण,  लेकिन  यह  तथ्य  है  |

 हिन्दुओं  म  यह  आत्मा  और  आत्मा  का  मिलन

 है।  मेरे  ख़्याल  में  जब  से  इस  विवाह  पद्धति

 की  उत्पत्ति  हुई  है,  वह  चाहे  जिस  समाज  में  हो,
 शाहे  जिस  जाति,  धर्म  में  हो  बहु  आत्मा  और

 आत्मा  में  तादात्म्य  स्थापित  करने  के  लिये  हुई  t
 सभापति  महोदय  :  आपका  कहता  यह  है

 कि  शाकिर  का  मिलन  |. ह  भी  हो,  आत्मा  का  सीलन

 हो  गया  तो  विवाह  हो  गया  ?
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 ओ  राम  रतन  शर्मा  :  आप  सही  कहते  है  ।

 यह  शरीर  मिल  भी  और  आत्मा  न  मिले,  तब
 यह  बातें  उत्पन्न  होती  है  7  इसीलिये  मेने  कहा  कि
 प्रारम्भिक  तो  आत्मा  शर  आत्मा  का  मिलन  है,
 उसके  बाद  आगे  प्रक्रिया  चलती  है।  शरीर  का
 मिलन  तो  अवश्यम्भावी  है  |

 सबसे  बड़ी  बात  बहु-पत्निका  और  बहु-पति
 की  कही  गई  है।  लेकिन  किसी  ने  वहू-पति
 की  बात  नही  की,  इसलिये  कि  आज  हम  महिलाओं
 का  अन्तर्राष्ट्रीय  बे  मना  रहे  है  -  पता  नहीं
 हमारे  दोनों  पहले  बोलने  वाले  भाई  क्यों  डरते
 हैं।  वह  यह  क्यों  भूलते  है  कि  जिस  तरह
 से  बहु-पत्निका  की  प्रथा  किसी  किसी  समाज
 और  जाति  में  कायम  है  उसी  तरह  से  बहु-पतित्व
 की  प्रथा  आज  भी  कायम  है  और  पहले  भी  थी  1
 उदाहरण  के  लिये  मे  द्रोपदी  का  उदाहरण  ले  सकता

 हू।  5  पति  थे  उनके  ।  जब  भी  किसी  इतिहास
 में  किसी  एक  का  चरित्र  आता  है  तो  सा  लगता
 है  कि  उस  समय  का  बह  समाज  का  दर्पण  है।  बहीं
 और  भी  बहुत  सी  स्त्रियों  के  बहुत  पत्ति  हुआ
 करते  थे।  आज  भी  कुछ  जातियों  में  और  कुछ
 समाज  में  बहु-पति  की  प्रथा  है।  बड़े  भाई  की
 औरत  अपने  आप  सब  भाईयों  की  औरत  होती
 है।  आप  पता  लगाइये  कि  यह  सही  है  य
 नहीं  ।  इन  सब  प्रथाओं  का  अन्त  होना  चाहिये  |

 इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  में  बहु-पत्निका
 प्रथा  का  कोई  समर्थन  कर  रहा  हूं।  यह  समाज
 में  एक  कोढ़  है  और  इसको  समाप्त  होना  चाहिये  v
 इसके  कायम  रहने  का  कोई  औचित्य  नही  है  |

 पुरुषों  और  महिलाओं  की  समस्याएं,  जहाँ  इस
 विवाह  के  सम्बन्ध  को  लेकर  है,  दोनों  अलग  अलग

 है।  स्वभाव  मे  कुएलिटी  आदमी  में  भी  हो  सकती

 है।  और  औरत  में  भी  हो  सकती  हैँ।
 दोनों  पक्ष  समान  हँ  और  दोनों  ही  बर्दास्त
 करते  हैँ  -  इसलिये  जो  डिस्सौत्यूशन  आफ  मैरिज
 तलाक  का  जो  बिल  हमले  स्वीकार  किया  है,  उसमें

 यह  भावना  है  कि  अगर  किसी  भी  तरह  पति,
 पत्नी  मिलकर  अपनी  गाड़ी  को  चला  नहीं  पाते

 हैं  तो  उनको  अलग  होते  के  लिये  एक  रास्ता
 आवश्यक  है  कौर  वह  रास्ता  इस  कानून  के
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 [at  राम  रतन  शर्मा]

 जरिये  दिया  गया  है।  जिस  समय  यह  बिल  लाया

 गया  होगा  उस  समय  के  लेजिस्लेटिव  ते  यह  सोचा

 होगा  कि  एक  बार  जब  जुडिशियल  सेपरेशन  हो

 गया,  उसके  बाद  भी  उन् तको  समय  दें  ताकि  वें

 सोचें  और  समझें  ।  उस  समय  आदमी  45  वर्ष

 का  हो  सकता  है  और  औरत  40  वर्ष  की  हो
 सकती  है  या  आदमी  40  वर्ष  का  हो  सकता  है
 ओर  औरत  55  वर्ष  की  हो  सकती  है  ।

 मैं  एक  किस्सा  बताता  हुं  मैंने  एक  मुकदमा

 जुडिशियल  सेपरेशन  का  फाइल  किया,  डिस्ट्रिक्ट
 जज  की  अदालत  में  ।  जिसमें  औरत  55  साल  की

 और  आदमी  40  साल  का  था  जब  कि  आदमी

 और  औरत  दूसरी  शादी  नही  कर  सकते  हैं  t

 आप  समझ  रहे  है  कि  केवल  शारीरिक  सहवास
 ओर  सुख-भोम  के  लिये  लोग  अदालत  में  जाते

 हैँ।  यह  बात  एकांगी  है,  सम्पूर्ण  नहीं  है।  और

 भी  पचासों  बातें  हो  सकती  हैं  जिनके  कारण

 आदमी  और  औरत  एक-दूसरे  का  मुंह  नहीं  देख

 सकते।  तभी  वह  अदालत  का  दरवाजा  खटखटाते

 है।  फिर  उसके  बाद  6  महीने  या  दो  साल  रुकने

 के  लिये  कहा  जाये  तो  इसका  क्या  औचित्य  है  1

 अदालत  में  कितने  दिन  तक  मुकदमें  चलते  है!

 दफा  i445  में मुकदमें  की  टाइम-लिमिट  6  महीने

 है  लेकिन  ऐसे  मुकदमें  6  साल  तक  चलते  हैं

 श्री  मधु  लिमये  जी  जब  वोल  रहे  थे  तो  जनसंघ

 पर  कटाक्ष  कर  रहे  थे  t

 श्री  साधु  लिमये  :  मैंने  कटाक्ष  नहीं  किया  t

 मैने  फिरसे  के  आधार  पर  यह  कहा  कि  हिन्दुओं
 में  पाबन्दी  होने  के  बावजूद,  अनेक  शादियां  हो

 रही  हैं  और  मुसलमानों  में  छूट  होने  के  बावजूद
 भी  कम  अनुपात  है।

 MR.  CHAIRMAN  :Jansanghis  more
 progressive  than  the  Socialists.

 श्री  रास  रतन  शर्मा  :  एक् जेक् टली  ,

 श्री  नरेन्द्र  कुमार  साल्वे  :  जन  संघ  में  सबसे
 ज्यादा  अविवाहित  नेता  है  |
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 श्री  मधु  लिमये  :  एक  दिन  मेरी  पत्नी  न्

 वाजपेयी  जी  से  पूछा--भेज  वाजपेयी  कहां  हैं?
 तो  यह  इतने  ग  रहे  कि  दो  मिनट  तक  जवाब

 नहीं  दे  पाये  |

 श्री  रास  रतन  शर्मा  :  हमने  कानून  बना  दिया

 है  कि  जो  सरकारी  कर्मचारी  हू  -

 सभापति  महोदय  :  मानी  सदस्य  अपना

 भाषण  अगली  बार  जारी  रखेंगे  ।

 18  ००  hrs.

 PERSONAL  EXPLANATIONS  BY
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 सभापति  महोदय  :  इससे  पहले  कि  हमे
 सदन  को  स्थगित  करें,  श्री  साल्वे  और  श्री  मांगीं

 शंकर  मिश्र  अपने  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  देना

 चाहते  हैं  ।  अध्यक्ष  ने  उनको  अनुमति  दी  है  t

 श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयी  (ग्वालियर  )  :

 सभापति  महोदय  ,  क्या  आप  ने  उस  को  देख  लिया

 2:  वह  विवाद  का  विषय  नहीं  होना  चाहिए  ।

 SHRIN.K.P.SALVE  (BETUL)  :  Sir,
 I  rise  on  a  personal  explanation.  This
 Morning  when  I  was  not  in  the  House
 Shri  Sharad  Yadav  made  an  allegation
 that  about  joo  Bogus  Firms  of  Indore
 dealing  in  Ayurvedic  medicines  were
 given  import  licences  worth  Rs.  7  90
 crores.  These  licences,  it  was  alleged
 were  sold  in  black  market  for  several,
 crores.  In  this  alleged  scandal  Shri  Yadav
 Stated  that  along  with  Kumari  Vimla
 Verma,  present  Health  Minister  of  M:  P.
 I  and  Shri  Gargi  Shankar  Mishra  are
 also  involved.

 I  must  submit  that  allegations  of  Shri
 Yadav  againsi  me  are  not  only  maliciously
 false  but  they  only  betray  a  very  criminal
 and  dirty  mind.

 I  have  never  known  of  any  such  firm
 not,  €ven  one  who  has  been  give:  imooit
 licence.  IT  have  never  had  anything  to
 do  whatsoever  with  any  firm  of  Ayurvedic
 medicine  and  its  import  licences  referred
 to  by  Shri  Yadav.


